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危機帶來轉機 

日期：2022年 4月 24日 楊傑傳道 

經文：使徒行傳六：1-7 

【前言】 

弟兄姊妹，我們的生活中充滿危機。上個禮拜開始，台灣的疫情不斷的升高，我

們的政府告訴百姓要準備與病毒共存，我們每天看著電視新聞的染疫數字成倍數的增

加，之前保險公司所推出的防疫險，後來竟然關掉，無法再買了。許多的餐廳再度面臨

打烊，很多的工作受影響，現在很多產業也都不好發展、經濟不景氣。很多的學校已經

開始停課，疫情的時代，如果你是自制力不好的學生，你學習的成果會非常不好。教會

的長者據點上週暫停，可信的消息告訴我們，疫情的海嘯還沒有到來，現在只是風暴的

開始，弟兄姊妹，這些狀況讓我們感受到危機對嗎？ 

 

危機可以帶來轉機，最壞的時代也有可能是最好的時代，這取決於你的眼光、看

事情的角度，並且你如何積極的面對和處理你所面對到的危機。 

 

神的兒女我們在擔憂和經歷困難的時刻，我們最好的方法，就是來到上帝的面前，

求主賜給我們智慧和能力，讓我們積極勇敢的帶出行動力。在危機讓我們變得消極和膽

怯以前，我們需要靠著主找出對策，因為我們相信神會眷顧他的百姓，我們需要把心力

放在重要的事情上。 

 

今天的經文讓我們看見初代教會面臨一個危機，這個危機不是疫情，但這個危機

如果處理不好，會為教會帶來嚴重的影響。使徒們遇到危機，可是這個危機帶出轉機，

讓我們一起來看神的教會是如何從危機帶出轉機。 

 

＊信息大綱： 

今天的經文我們會看到兩個部分… 

一、教會的危機 

二、教會的轉機 

 

【本文】 

一、教會的危機 

進入到今天的經文以前，我們回顧前面幾章： 
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第四章，使徒的傳道工作開始被盯上，宗教領袖和官府的人開始找他們麻煩，把他

們關起來並恐嚇他們。 

 

第五章，教會內部出現了一對不誠實，動機不純正的夫婦叫亞拿尼亞和撒非喇。他

們欺騙使徒，之後被聖靈擊殺。之後馬上使徒又被宗教領袖抓起來，迫害他們，打完他

們之後才釋放他們。 

 

這些衝突的事件讓我們看見初代教會面臨內憂外患的危機。今天的經文帶我們看到

另外一個內部的危機。這個危機的起因是教會面臨人數增加、群體變多、需要增加。我

們都知道有人的地方就有問題，人越多可能複雜度更高，現在教會的問題是兩個群體產

生了對立和將要分裂的狀況。 

 

這兩個群體分別是說希臘話的猶太人和本地的希伯來人。不同的語言分別代表不同

的背景、文化。經文告訴我們，他們產生的紛爭是有人抱怨教會不公平，沒有照顧到這

群說希臘話的猶太人的寡婦，她們的需要被忽略了。這個衝突事件是與寡婦的福利有

關。經文沒有提及這兩個群體之前有沒有過節或是矛盾，但很明顯的，因為說希臘話的

猶太寡婦的需要被忽略，這當中可能存在不公平的對待。 

 

現在這個問題的表面是福利的分配產生了問題，有相對弱勢的寡婦被忽略，這不僅

是文化上的拉扯，不同群體的分裂，而更深層的問題是福利和行政的工作需要重新考量

和安排。像是分派食物、安撫投訴的人，這些問題構成威脅，讓原本在處理這些事情的

12使徒開始面臨教會內部的危機。 

 

前面教會的危機是門徒面臨外在的逼迫，內部有敗壞和欺騙的行為在教會產生。現

在使徒還得面對搞不定的紛爭，這個狀況影響到使徒本來應該要專心做的事情，就是專

心的禱告和傳神的道。這也可能是仇敵魔鬼攻擊教會的一種方式。撒旦總是要攻擊和抵

擋神的工作，所以我會說這是一種危機。 

 

內憂外患以不同的方式不斷出現在初代教會中。今天我們看到初代教會所發生的問

題讓我們感到欣慰，因為連他們都有這些問題和軟弱，更何況我們現在的教會。而他們

的問題，在聖經中提供了原則讓我們可以思考如何面對。 

 

如果這個紛爭不好好處理，初代教會可能會面臨到分裂的危機。使徒們如果逃避不

面對，這個衝突會越演越烈，如果使徒們選擇都自己處理，不找人來幫忙，自己花上很

多的時間只是為了要處理好這件事情。 
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那麼他們就會產生另外一個更可怕的危機，就是他們在神的話語上面無法專心。他

們原本應該專心祈禱和傳道，但教導門徒的天職與這些寡婦的需要彼此拉扯，12使徒

就差點成為被飯食耽誤的傳道人。教會的見證和力量可能開始走下坡。 

 

弟兄姊妹，不要誤會我的意思，傳道人當然要處理教會紛爭和把行政需要給鞏固

好，可是重點是該怎麼做才是有智慧的。這段經文讓我們看見，12使徒承認他們同時

要教導和處理需要，事實上，他們兩樣都做不好。一方面照顧窮人的需要遭受批評、一

方面自己也覺得在禱告和傳道的事工上，未能專心。這並不是說，這些寡婦的需要，管

理飯食不重要，乃是說十二使徒被選召的意義，是要專心的見證神和傳神的道。也就是

說呼召不同。 

 

弟兄姊妹，我們每一個人都有我們角色上最重要的事情，在家庭中，你必須要在家

裡的需要上付出對嗎？你在公司職場的角色，你要站在公司的利益和好處為出發點來做

事對嗎？那們我要問，弟兄姊妹，你在教會的服事角色是什麼？你會說我沒有任何的頭

銜，我既不是小組長、也不是執事，所以我不需要做任何事情嗎？ 

 

弟兄姊妹，如果你有這樣的法法，這是非常可惜的。因為每一位神的百姓，你都是

教會的肢體，你都應該發揮你應該發會的功能。上帝喜悅的是，我們每一個人都要找出

上帝對我們的託付，我們都要付出時間和精力去完成神託付給我們的使命和責任，每一

個基督徒都是如此。 

 

另外，我們也要承認我自己無法做所有的事情，我們需要團隊來一起努力，每個人

做他應該要做的事情。今天使徒如果為的是討好這群說希臘化的猶太人，他們就為他們

處理好事情就對了，可是今天使徒知道他們的天職是什麼，他們沒有忘記神給他們的呼

召。我舉個例子，一個老闆如果整天忙工友應該做的事情；或是一個職員不把他份內的

事情給做好，總是要讓主管跳下去幫他做。這樣的公司前景應該不會太好。 

 

今天普遍教會的問題也是如此，如果傳道人和信徒領袖各自的功能沒有好的發揮，

如果傳道人沒有足夠的時間和精力專心的預備講道、教導。傳道人就無法講出深刻並且

改變生命的道。如果這樣，神的道就不會被傳開，教會就不會興旺。雖然這個危機產生

了，但接下來，我們看到轉機，教會的轉機是如何發生的？我們接著看下去。 

二、教會的轉機 

第二節開始，我們看見使徒們針對這個紛爭而主動處理的過程。12使徒並沒有針

對這件事情提出一個具體的解決方案。他們怎麼處理呢？首先使徒們「把門徒招聚起

來」，接著使徒「提出需要」說：我們撇下神的道，去管理飯食，原是不合宜的。  
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再來，使徒「授權門徒選出適合的人去辦理飯食的事情。」所以弟兄們，當從你們

中間選出七個有好名聲(見證)、被聖靈充滿、智慧充足的人，我們就派他們管理這事。

最後，使徒「告訴門徒自己的天職和角色」該做的事情是什麼？但我們要專心祈禱傳道

為事。 

 

弟兄姊妹，你看到了嗎？使徒不是一股腦兒的自己跳下去處理事情，他們也不是被

動的什麼都不做，他們處理的方式是主動的召聚門徒，跟他們討論，從他們當中設立專

責的七個人來處理飯食等等的需要。使徒沒有說管理飯食是次於傳道的工作，或是他們

不屑於做管理膳食的事情。這完全是呼召的問題，他們沒有權力放下他們首要的任務，

而將時間及精力花在其他事上。因此使徒提出這樣的解決方案。 

 

初代教會的危機處理模式讓我們看見，使徒與門徒的角色定位清楚，分別負責不同

的事奉。使徒專心做好祈禱和傳道的工作，讓門徒去處理飯食等等的需要。所以使徒和

門徒都知道自己需要做的事情是什麼。 

 

今天這段經文讓我們看見，不要小看管理飯食的人。能夠管理飯食的人非常不簡

單。首先他們是在門徒中間，也就是穩定聚會的人，再來他們要有好的名聲，也就是眾

人認可的生命見證，與人有好的關係，再來他們被聖靈充滿，與神有親密的關係，最後

他們是智慧充足的人。所以管飯食是要具備資格的人，再來，管理飯食是一個神聖的呼

召，是一個神所看中的事奉。 

 

今天這段經文雖然沒有用執事來稱呼這七位被選上的門徒，但是希臘文 diakonia這

個字是概括指服務、服事、事奉的意思，也是後來英文 decon執事，就是源於 diakonia

這個字根。所以這七個人雖然沒有被稱作執事，但他們基本上也是按著教會的需要而選

出來事奉神、服事教會的一群人。 

 

所以這段經文讓我們思考，事奉神有不同的內容，使徒要專心祈禱傳道，而門徒是

按著教會的需要來做不同的事奉。所以行政、總務、活動這些在本質上都是聖工，並無

高低貴賤之分，但功能不同，服事的方向不同、呼召不同。 

 

所以弟兄姊妹，初代教會的轉機是從這樣開始的。使徒選擇授權、分配，並專心地

做自己本分內最重要、不可取代的責任。而門徒也樂意回應這個吩咐。第五~六節怎麼

說？大眾都喜悅這話，就揀選了司提反，乃是大有信心、聖靈充滿的人，又揀選腓利、

伯羅哥羅、尼迦挪、提門、巴米拿，並進猶太教的安提阿人尼哥拉，叫他們站在使徒面

前。使徒禱告了，就按手在他們頭上。 
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門徒非常樂意和支持使徒的想法，而他們就把使徒的建議化成行動，這七個人，按

著他們的希臘名字，可能當中有說希臘話的猶太人也有本地的希伯來人，也有後面從猶

太教歸信基督教的人。這七個人中有不同的群體，在當時是非常合適的做法。最後讓他

們站在使徒的面前，為他們禱告按手後就差遣他們及賦予他們權力去執行這個工作。 

 

今天的經文，讓我們看見有兩種事奉，一種是「神話與的事奉」；另一種是「管理

飯食的事奉」。這兩種事奉都是重要的，沒有一種事奉高於另一種，他們都是基督徒的

事奉。這兩種事奉都需要屬靈的、被聖靈充滿並有智慧的人去承擔，唯一的不同是，他

們的形式和內容不同，要事奉的人有不同的恩賜及不同的呼召。 

 

所以弟兄姊妹，經文提供了一個簡單而清楚的原則，就是我們都是肢體的一部分，

每一位都是不可或缺的一個肢體。有的人被呼召去宣講主日的信息，有的人需要去管理

和幫忙整個教會的事務。在教會這個群體中，我們會面對分裂和不合一的狀況，那麼保

守合一就需要我們一起來努力。如果你同意我們每一位都是基督的身體，那麼代表我們

都是必要的，我們都必須被發掘出來，被賦予我們在教會的角色和責任。 

 

所以為什麼在教會中，我們每一位都需要有服事，不是只要來做禮拜而已。因為我

們都是肢體的一分子。請問你身上的器官有哪一個部分是可以捨棄的嗎？你身上有任何

一個肢體、器官是不需要發揮它的功用的嗎？因此弟兄姊妹，我想要問，你在神的家中

發揮你的恩賜和用處了嗎？ 

 

我認為在這段經文中，說希臘話的猶太人所發的怨言並不是壞事，因為會表達代表

他重視，代表他期望事情有所改變，代表他們期望有合一的關係，因為彼此的責任沒有

發揮出來，所以才會造成這樣的緊張關係。 

 

親愛的弟兄姊妹，危機可以帶來轉機。我很感謝蒙恩堂在歷年來有需多愛主、願意

服事主的弟兄姊妹，你在各個服事中的擺上，我很感謝許多同工在很多事上的付出。像

長者據點、執事、小組長、行政同工、青少年輔導、各個主日崇拜中的服事，或是你默

默在為教會付出的愛心。 

 

蒙恩堂過去和現在的榮景不是靠牧者能夠做到的，而是每一位同工奉獻了你年輕的

歲月，你愛教會，奉獻你的時間，這片屬靈的江山是靠同工們一起打拼下來的。所以很

多同工服事的榜樣是值得我們效法和學習的。 

 

但我們畢竟都不是完美的，今天這篇信息要對我們每一位的心說話。我們的生命和

服事都還有很多進步的空間。這篇信息，對我自己有很深刻的反省，我是不是常常瞎忙，
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或是沒有把事工的角色定位搞清楚，為的是討好人，我的分配是否能更符合神呼召我在

教會的心意。這是我的反省。 

 

同樣的，我也要鼓勵大家，不論你有沒有服事的頭銜，你可能不是小組長、不是執

事，或是你曾經擔任過執事，現在退下來，但服事主是永遠沒有退休的一天。我希望，

我們找出我們在教會或是神的國度中的事奉方向。 

 

因為只有當我們每一位願意服事神，一起做工，整個教會順服主，每個人都參與事

奉，整個教會勤勞的擺上，沒有一個人是閒懶的，這樣就必看見果效，這樣的教會肯定

會復興，弟兄姊妹，阿們嗎？ 

 

如果你說阿們。我就要提出教會的一些需要，一些我們沒有照顧好的地方，或是服

事上缺人。例如我們很缺主日音控，還有直播的同工，只要你耳聰目明，你願意學習，

願意花時間，我們就可以幫助你，讓你來服事這塊需要。另外，我們很缺陪伴的人，我

們很缺青少年的陪伴者、輔導、可以關心青少年或是小社青，跟他們分享人生經驗，願

意陪伴和花時間在他們身上。 

 

再來，我們現在有一個族群叫做小伉儷，是一些結婚才幾年，孩子還小的族群，從

惇皓教師離開之後，至今沒有伉儷的小組長可以帶領和支持這個小組，他們嗷嗷待哺，

需要有夫妻願意承擔這個需要。這些需要你聽見了嗎？ 

 

我最近有一個非常感動和激勵我的經驗，長者據點我們今年恢復之後，我就規劃和

鼓勵所有的志工，她們是信主很多年的姊妹，也在教會很熱心服事，有很好的生命見證。

我就鼓勵志工們，在每周輪流在長者據點分享心靈 SPA，結果有一些同工很快答應，但

有幾位同工不太願意。後來上禮拜有一天早上，就有同工主動的跟我說：「她昨天回去

讀聖經的時候，她覺得被聖靈提醒，不應該拒絕這個服事，她想了一想，分享自己的生

命故事沒有感動，那我們就另外拉兩個人，這三個人沒有答應講見證的人就來演一齣聖

經戲劇，兩個當聖經人物，一個當旁白。這樣我覺得ＯＫ嗎？」弟兄姊妹ＯＫ嗎，當然

ＯＫ，簡直太有創意了。 

 

這件事情讓我很被激勵，雖然我對同工們的拒絕不會太有挫折感，因為我還是會感

恩有好幾位同工答應我的邀請。可是出乎意料的是，原先拒絕我的同工，上帝竟然感動

她們用自己創意的方式來回應這個服事的需要。感謝主！榮耀歸給神。 

 

經文最後一節，神的道興旺起來，在耶路撒冷門徒的門徒數目增加的甚多，也有許

多祭司信從了這道。這就是證明，這就是初代教會從內部的危機帶出轉機。初代教會因
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為充分的發揮她的功能而成長，因著成長而增加了更多的能力和工作。路加最後加了一

句話，許多的祭司信從了這道。因著教會的見證，神的道被傳開，很多虛假的祭司因此

而悔改歸向耶穌。 

 

弟兄姊妹，不論疫情如何發展，教會傳福音的工作不會停止。待會雨萱會分享最近

教會開始了一個之前從未有過的親子事工，神帶領這一批同工因著感動和看見需要，自

己主動的跟牧者分享，禱告之後就開始這樣的事工，他們積極的接觸教會外那些還不是

基督徒，還未踏足教會的家長和孩子。透過這個積極的行動、這個事工，把福音分享給

外面的世界。 

 

明年新堂預計完工，外在建築物肯定會蓋好，但我要說，教會外的人不會自動走進

來。我就問：「如果你是沒有信主的人，你會因為一間教會蓋好就走進教會嗎？」不會

的，如果我們沒有把觸角往外伸，與未信者主動和刻意的建立關係。他們是不會走進來

的，所以就需要我們一起行動，把福音傳出去。 

 

所以為什麼在小組中，我要不斷的讓小組長鼓勵小組員一定要有三個福音的對象，

因為這是福音的動力，這是教會擴展的必須工作。求主幫助我們這些都市大頭腦的基督

徒，不是站著不動，而是在需要上看見自己的責任，也不要限制上帝在蒙恩堂、在你身

上的偉大工作，神要透過弟兄姊妹讓神的道興旺起來，我們期待人數增加，我們就一定

要去傳福音，沒有別的方法。。 

【結論】 

弟兄姊妹，我們期待未來蒙恩堂搬到新堂，經歷復興嗎？你期待看見神的道興旺起來

嗎？如果你希望，你就為傳道人禱告，讓我們可以更多專注在神話語的服事，讓牧者能夠傳

講改變生命的信息，能夠有更充足的時間來預備。 

 

也為自己禱告，讓自己發揮神給你的恩賜和能力，每一個人都起來承擔教會的服事，每

一個人的服事不要多，而是在神給你的崗位上發揮你的力量。首先你要了解你身為肢體，一

定有神要使用你的地方，接著按著你的恩賜來發揮你的事奉。 

 

使徒行傳，路加記載下來這一段經文有特別的用意。對教會的傳道人、教會的信徒領袖，

每一位會友，都有非常深刻的提醒。因為教會的事奉絕對是相輔相成的，每一位教會的弟兄

姊妹，都是肢體，都是不可或缺的。願上帝幫助我們在危機中靠著上帝的恩典，經歷轉機，

神的道興旺，門徒增加。 
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